

たが、入田への道が通路工事中で、迂回せねばならないと聞いて、あきらめて帰途についた。

竹田一犬飼間は、舗装も完了して、車は快く走る。しかし、犬飼に着いた時は、暮色ようやくせまって、長い夏の日も暮れかける。

こうして九時前に無事帰宅した。强行軍であつたが有意義で、樂い一日であつた。

私は近来へんこすすめ、自分でもそうしようと思つてゐる。それが再遊のことである。二回目は二回目でよいし、三遊・四遊また可なりである。今回の旅は、前回と反対に巡り左関係もあるが、前回の印象を訂正し、前回見落したことと、改めて認識したことが多かつた。

しかし高千穂について言えど、国見が丘、高天原、高千穂碑などを見ていない。これで日何回行つても見落としが出るそうである。

再遊を念じ、再遊をすすめる所以である。

(おわり)

### 随想

#### 佐藤鶴谷翁と私

会員 佐脇貴一

私が鶴谷翁を訪れて、佐伯の諾を聞き、郷土史に興味を持つようになつたのは、昭和のはじめであつた。そのころ先夫人おこと小母さんを亡くされた翁は独り住まい、淋しく酒と著述でまぎらしていた。

それだけに、若い私の訪れを喜び、私を相手に、翁は冷たい佐伯人の態度を非難したが、また矢野龍溪や藤田鳴鶴が佐伯人にどのようにも扱われたか、明治・大正の政界人と佐伯の関係など、体験を通じて知つた佐伯人根性と時代相性、つぶさに語ってくれた。

私が最初に翁を訪れたとき、翁は手許にあつた漢籍をとりあげ、はじめ夏をめくつて読んで見よといつた。それは益子で、深惠玉篇であつたから、私は躊躇なく読むことができたが、翁は笑ひながら学習と文章について語り、文学青年を以て任じていだ私を褒美してくれた。

ある日翁を訪れた私は、机の上に薄い冊子が置かれてあるのを見た。「先生何ですか」というと、「うんお馬半藏の口説だよ。知つている古者が死んでしまつて、元の形があからないへじや」と答えたが、やがて机を引出し、から白扇をとり出すと、筆に墨をふくませて「在天連理枝 在地比翼鳥」と横書きし翁くれたが、しばらく眼見して「ああ婆さんが生きていたらなお」とつぶやいた。見ると翁は目下涙をたたえ、一入淋しそうな様子であった。

おまち小母さんのが佐藤家に入ったのはそれから間もない  
(明三三) ◯ 豊國史談(明三五) ◯ 豊後文蹟考(明三八)  
△ 大分県会史編纂(明三九) ◯ 豊國小史(明四〇) ◯ 大分県新村沿革史(明四一) ◯ 法伯志談稿(明四二) ◯ 馬城峯舉兵東記(明四四) ◯ 別府町史(大正元) ◯ 松平忠直謫居録(大正元) ◯ 宇佐神宮記(大正四) ◯ 大分県管内全史(大正五) ◯ 宇目郷史(大正六) ◯ 白井町史(大正六)  
△ 大分県警察官遭難殉職記(大正九) ◯ 南海郡郷史(大正一〇年) ◯ 塩島史(大正一〇) ◯ 西國東郡史(大正一二) ◯ 大分県被贈候者小伝(大正十四)

(以上)

くであつた。郷上史家で老新聞人佐藤鶴谷を敬愛して、  
佐伯新報主幹柴田南華氏らが、独立居の翁を見かねて  
再婚の世話をしたといふ。

それは冬のある日、例によつて鶴谷翁と訪れると、翁  
は懐爐のよい声で「おまさん、貴さんが来たよ」とい  
う。母さんは「ハイ・ハイ」と答へたが、しばらくして  
お鉢子が出た。何事があつたのか知らないが、翁はす  
ぐ下地があつたようで、誰か客のある方を待ちもうけ  
ていたのだつた。そうした翁の雅氣を微笑みながら温か  
く見守る「おまち小母さん」、私はまだ数か月前の暮し  
ハ翁の生活を思い返すのがつた。

また、ある日、翁の書齋で話しこんじたとき、「舞  
使」という声、玄関下出ていつたおまち小母さんは、一  
通の親書きもつて来て翁に渡した。封筒の文字を見た翁  
は突然「犬養からじや」と叫んで、封を切り長々と卷紙  
に書かれた便りをお読みようじ読んだ。そしてハラハラ  
と涙をこぼしながら「宰相にもなるうかと、う犬養が  
故郷にひつそくしていの昔の友を忘れずに、よくも便り  
をくれたものだ」と感激した。

そのころ、私はよく翁のお供をして、津久見・丹賀を  
どに行つたが、それは元気だとはいえ、足のむるハ翁を  
案じる、おまち小母さんのやさしい心めりであつた。

昭和六年のある日、翁は私の前に一冊の写本を置いた。  
「梅年礼実録」とある。歴史には興味  
郷土史の何となるかを適確につかんでいなかつた私は、  
梅年礼実録の価値はあからずかつたが、それが唯一の佐  
伯氏伝承であることを聞くと、これを写しとりたいとい  
う欲望にかられ、私はその写本を借り出して、友人の  
大龜忠房に相談した。そして翌七年七月、カリ版刷りの  
「梅年礼実録」が、大龜忠房の睦美書房から出版された。

鶴谷・佐藤藏太郎翁は、安政二年七月十日、佐伯城下  
下中島町に生れ、純粹の佐伯人である。父佐藤頸緒氏は  
佐伯藩の備え足輕で六石二人扶持という、い友へて低い  
身分であつたが、子女の教育には熱心な人であつた。こ  
うした嚴父の期待に応えるように、藏太郎少年はまれに  
見る額才、漢学塾に通うや、衆を抜いてその師を驚かせ  
たといふ。

翁は実名を盛卿(あさき)字を子曉といい、藏太郎は通称であ  
つた。もへと明治五年の戸籍法施行以後は、藏太郎を  
戸籍名と同じ実名や字はほとんど用いることがなかつた  
が、号や筆名(ペンネーム)は多かつた。鶴谷と号したのは  
新聞人として活躍したころで、明治十七年刊行して、い  
わゆる洛陽の紙柄を高からしめたといふ小説「悲雨慘風  
世路日記」の筆名は菊亭香水、これ以ハ説家としての菊  
亭主人、雅文家としての慈山香水を含ませて二で割つた  
ものである。

翁が明治八年九月、大分県師範学校伝習所を卒業、鶴  
谷女学校の教員をし、明治十三年六月、自由民権運動に  
参画する政治結社、青年久松社を組織してその社長に推  
され、青年たちのリーダーになつたことはよく知られて  
いる。

明治十四年九月、竟溪矢野文雄先生の知遇をうけて東  
京に伴われ、郵便報知新聞に入社したが、翁の新聞生活  
はここにはじまり、大正元年郷里佐伯へ帰つて、専心史  
筆をとるようになるまで、約三十年間続いた。

このように書き綴つていくと、鶴谷翁の思い出はつき  
ないが、その史筆のあとをかりかえてこの稿を終るこ  
とにしよう。